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Mais 100 policiais 
nas ruas de Niterói

Também foram entregues ontem 10 novas viaturas para uso dos policiais militares do Proeis

RefoRço na seguRança

Réveillon de 
Copa vai contar 
com 4 palcos
A festa da virada em Copacabana 
promete ser ainda mais grandiosa 
que no ano passado, quando reuniu 
2,8 milhões de pessoas. Segundo o 
prefeito do Rio, Marcelo Crivella, 
o Réveillon vai contar com quatro 
palcos e trilha sonora durante os  
14 minutos de queima de fogos.

Árvore de Natal 
volta a brilhar 
na Lagoa dia 14
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Fernando Maia / Riotur

a maior festa da virada no Brasil promete encantar brasileiros e turistas de todos os cantos do mundo na chegada de 2020. Público deve lotar as areias da Praia de Copacabana

A Prefeitura de Niterói vai ampliar 
o convênio do Programa Estadual 
de Integração de Segurança 
(Proeis). Com isso, o número de 
vagas disponíveis para que policiais 
militares trabalhem na cidade nos 
dias de folga subirá de 300 para 
400. Além disso, também foram 
entregues ontem 10 novas viaturas 
para uso dos policiais do programa.
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Chefe do tráfico 
no Rio é preso 
em São Gonçalo
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ESPORTES

Sem riscos de 
Z-4, Botafogo 
quer vaga na Sula
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Vitor Silva/Botafogo

glorioso busca vencer o atlético-Mg fora de casa

Vasco da Gama é 
o clube com mais 
sócios no país
O Vasco se tornou o clube com 
mais sócios-torcedores no Brasil. 
Nesta terça, o Cruz-Maltino 
ultrapassou a marca de 140 mil 
torcedores associados e deixou 
o Flamengo, que estava na 
primeira colocação do ranking, 
para trás. A ascensão na tabela foi 
resultado da promoção no valor 
de adesão ao programa. Vasco vai 
mandar o jogo contra a Chape, 
no próximo domingo, no Maraca, 
para agradecer torcedores.
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Rafael Ribeiro / Vasco da Gama

Clube transferiu jogo contra a Chape para o Maracanã, para agradecer aos torcedores

Escritora em 
dose dupla 
em Niterói
A escritora participa na 
quinta de um bate-papo 
na UFF, às 16h. Às 19h, 
tem sessão de autógrafos e 
leitura dramatizada do livro 
“O Corpo Interminável”, em 
São Domingos.
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CULTURA

Divulgação

autora premiada volta às livrarias

Luciana Carneiro/Prefeitura de Niterói

a entrega das viaturas para uso dos policiais do Proeis foi realizada ontem no pátio do 12º Batalhão de Polícia Militar, no Centro de niterói

Motoristas de 
aplicativo na 
mira de ladrões
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FILIADO A

Carta do leitor

Praça abandonada 
No bairro do Ingá, em Niterói, a Praça César Tinoco 
precisa de atenção. Dia e noite lotada de árvores velhas 
e caindo aos pedaços. Nos dias de chuva e ventania, fre-
quentemente tem fios caídos. Em outros episódios, o local 
vira banheiro público a céu aberto e lotado de pedintes 
agressivos enrolados com cobertores. 
Brum Alba

Uso medicinal da maconha
Finalmente é uma excelente notícia! Aprovo a medida, 
pois tem muitos tratamentos com medicamento à base de 
THC (um dos princípios ativos da maconha) que trazem 
benefícios para algumas doenças. O assunto em questão 
é o componente separado e tratado. Já fumar maconha 
continua fazendo mal para a saúde.
Leonardo Nunes 
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Prefeitura do Rio
responde denúncia
Após dois deputados federais 
denunciarem o prefeito do 
Rio, Marcelo Crivella (Repu-
blicanos), por “indícios de 
antecipação de campanha 
eleitoral”, Daniel Pereira, se-
cretário de Comunicação do 
Rio, minimizou as acusações 
dos parlamentares. “É a opo-
sição sendo oposição. Qual é a 
novidade? Os dois discípulos 
do Eduardo Paes. Para a gente, 
eles sim estão antecipando 
campanha, usando o MPRJ 
para fazer intriga política”, 
declarou Pereira.

Acusações
Os deputados federais Marce-
lo Calero (Cidadania) e Pedro 
Paulo (DEM) protocolaram 
no Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ) 
e na Procuradoria Regional 
Eleitoral (PRE) um ofício de-
nunciando indícios de anteci-
pação de campanha eleitoral 
por parte de Crivella. Segundo 
o documento, Crivella “vem, 
recorrentemente, se utilizan-
do dos veículos oficiais de 
comunicação da Prefeitura 
da Cidade do Rio de Janeiro, a 
despeito do princípio de mo-
ralidade e da impessoalidade, 
para promoção própria, ante-
cipando o período eleitoral do 
próximo ano”. 

Melhor idade canta em Niterói

Nesta quarta (3), Niterói 
tem um compromisso com 
a melhor idade. Após a fase 
de eliminatórias, que indi-
caram 10 finalistas, chegou 
a hora de conhecer o vence-
dor do “Fest-Voice da Ma-
turidade 2019”, organizado 
pela Secretaria Municipal do 
Idoso. “O Fest Voice da Ma-

Divulgação

turidade está sendo um su-
cesso absoluto porque, além 
de darmos a eles a chance 
de se apresentarem em uma 
casa recém-inaugurada, [...] 
estamos lhes proporcionan-
do a prerrogativa de pode-
rem ser os protagonistas 
dessa história”, afirma Beto 
Saad, secretário do Idoso.

Caravana de prefeitos em Brasília
Nas vésperas do recesso 
parlamentar em Brasí l ia, 
cerca de mil prefeitos esti-
veram na capital do país, 
nesta terça-feira (3). Com 
malas cheias de pedidos para 
deputados e senadores, eles 
foram recebidos em reunião 
com lideranças políticas no 
auditório Petrônio Portela, 
no Senado Federal.

O ponto principal da mo-
bilização, no entanto, diz res-
peito à Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC 188/129) 
do Pacto Federativo. Enviada 
pelo governo ao Congresso, 
a matéria legislativa propõe, 
entre outros pontos, a extin-
ção de municípios que não 
atingirem, em 2023, o limite 
de 10% dos impostos sobre as 
receitas totais e que tenham 
população de até cinco mil 
habitantes.

Desde que chegou ao Se-
nado, o texto e os critérios 
propostos para a medida têm 
sido criticados pela Confede-
ração Nacional dos Municí-
pios (CNM). A entidade rea-
lizou um estudo para avaliar 

Arquivo/Agência Brasil

Prefeitos se mobilizam contra trecho de PEC que propõe extinção de municípios e tramita no Congresso Brasileiro

Cunha quer
prisão domiciliar
O ex-presidente da Câmara 
dos Deputados Eduardo 
Cunha (MDB), preso desde 
2016, solicitou ao Tribunal 
de Justiça do Estado do Rio 
de Janeiro (TJ-RJ) para ser 
transferido para prisão do-
miciliar. O político, detido 
desde maio deste ano no 
presídio de Bangu 8, no 
Complexo de Gericinó, ale-
ga que apresenta quadro de 
aneurisma cerebral. A infor-
mação é do jornal O Estado 
de S. Paulo.

os impactos da proposta. 
De acordo com o levanta-

mento da CNM, os municí-
pios com até 50 mil habitan-
tes correspondem a 87,9% do 
território, sendo responsáveis 
por grande parte da produ-
ção brasileira. Os que têm 
população de até cinco mil 

habitantes são 1.252, ou seja, 
22,5% das cidades. Destes, 
1.217 (97%) não atingiriam o 
limite de 10% dos impostos 
sobre sua receitas totais.

No Estado do Rio, um 
dos municípios poderia ser 
afetado pela PEC seria o de 
Macuco, na Região Serrana 

fluminense, que possui 5.530 
munícipes.

Na  op or t u n id a d e ,  o s 
senadores avaliaram como 
nulas as chances de a pro-
posta avançar na Casa ain-
da neste ano ou em 2020, 
para quando estão marca-
das as eleições municipais. 

PSL suspende
17 parlamentares

TJ-RJ devolve 
bairro a CF

Enganou-se quem imaginou 
que com a saída do presi-
dente Jair Bolsonaro do PSL 
e o anúncio da criação de 
uma nova sigla - Aliança pelo 
Brasil (ApB), a crise entre os 
peesselistas estaria superada. 
O diretório nacional do ex
-partido de Bolsonaro confir-
mou, na tarde desta terça (3), 
advertências e suspensões de 
atividades partidárias para 
18 deputados da ala bolso-
narista, entre eles, o filho do 
presidente e atual líder da 
bancada, Eduardo Bolsonaro.

‘Perseguição’
Outro suspenso é o deputado 
federal Carlos Jordy, vice-líder 
do governo na Câmara. Em 
nota, ele considerou a sus-
pensão como “perseguição” 
e garantiu que irá recorrer. “A 
suspensão é um ato arbitrário 
de uma ala do partido que 
age como uma quinta-coluna 
numa guerra. Atacam o presi-
dente e os deputados aliados 
a ele. Querem nos suspender 
para que não possamos assinar 
mais listas e assim tomar a lide-
rança do Eduardo Bolsonaro, 
além de nos retirar das comis-
sões, enfraquecendo o governo. 
Isso é uma perseguição contra 
pessoas que são leais ao presi-
dente e aos seus eleitores. Va-
mos recorrer para impedir essa 
arbitrariedade e autoritarismo”, 
diz a íntegra da nota. 

O desembargador Werson 
Franco Pereira Rêgo do 
TJRJ determinou, nesta se-
mana, que o bairro Maria 
Joaquina voltará a perten-
cer ao município de Cabo 
Frio. Em 2017, uma decisão 
da Alerj alterou os limites 
entre Cabo Frio e Búzios 
e, desde então, as duas 
cidades brigam na justiça 
pelo bairro. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

O evento será realizado na praça do bairro da Glória, a partir das 18h

Macaé recebe o Beer Fest 
com mais de 100 rótulos

Começa hoje mais uma edi-
ção do Macaé Beer Fest, com 
mais de 100 rótulos de cer-
vejas artesanais. O evento, 
que segue até o sábado, será 
realizado na praça do bairro 
da Glória, a partir das 18h, e 
no último dia às 17h.

Com 15 cervejarias di-
ferentes, trazendo mais de 
100 rótulos de chopps e 
cervejas, a expectativa é que 
40 mil pessoas passem pelo 
encontro durante os quatro 
dias e consumam em média 
15 mil litros de cerveja. Para 
os apreciadores de drinks e 
vinhos, o Macaé Beer Fest 
oferecerá uma carta de op-
ções no bar do evento e a 
participação da Vite Vinhos. 
A praça de alimentação terá 
estandes com diversas op-
ções. 

A banda Black Peppers é 
a principal atração musical 
desta quarta. Amanhã, as 
bandas Absollute e Carvalho 
Rock Band sobem ao palco. 
Já na sexta-feira, os shows fi-
cam no comando dos grupos 
Mak e Pressura. E no sábado, 
o público vai poder conferir 
os shows de Lo Caos, Km 
Rodado e Amigos de Alice.

Divulgação/Prefeitura de Macaé 

Até sábado acontece mais uma edição do Macaé Beer Fest

PROGRAMAÇÃO

Até 8 de dezembro - Festa de Nossa Senhora da Conceição - Rio Bonito 
Até 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
Até 19 de dezembro - Exposição “T.e..m..p...o” - Resende 
4 de dezembro - Jornada Pedagógica da Educação Infantil - Itaboraí 
4 e 5 de dezembro - Dançarte - Búzios
4 a 7 de dezembro - Macaé Beer Fest
6 de dezembro - Abertura do Natal de Resende
7 de dezembro - Festival Rock the Mountain - Itaipava
7 de dezembro - Série Jovens Pianistas Cabo Frio 
8 de dezembro - Espraiado de Portas Abertas - Maricá 
14 de dezembro - Desfile de Natal - Itaipava 
14 de dezembro - Musical Alzira Soares - Araruama 

Vereadora quer encontrar Jesus

A vereadora niteroiense Ve-
rônica Lima (PT) vai ao Ma-
racanã, na próxima quinta-
feira (5), para acompanhar 
o jogo do Clube de Regatas 
do Flamengo contra o Avaí. 
Ela é flamenguista, mas 
comparecerá ao jogo por 
motivos profissionais. A 
parlamentar tem a missão 
de entregar ao técnico Jor-
ge Jesus o título de cidadão 
niteroiense, aprovado pela 
Câmara Municipal neste 
mês, após a conquista da 
Taça Libertadores e do 
Campeonato Brasileiro 
no mesmo final de sema-
na. “Jorge Jesus tem sido 
um técnico incrível para o 
Flamengo, e trouxe novas 

Alexandre Vidal/ Flamengo

contribuições para o nosso 
futebol, além de ter enfren-
tado muito bem situações 
de preconceito por ser es-
trangeiro e recentemente 
ter doado os lucros de sua 
biografia para o Hospital 
do Câncer”, justifica Lima, 
que também é autora da 
proposta. 

Panorama RJPanorama RJ

A Prefeitura de Itabo-
raí realiza a 7ª Jopei – 
Jornada Pedagógica da 
Educação Infantil, nesta 
quarta-feira, no Rotary 
Club. Nesta edição, o 
tema do evento será 
“Práticas outras na Edu-
cação Infantil: Quando 
professoras e crianças se 
encontram pela escuta e 
investigação”, cujo ob-
jetivo é dar visibilidade 
às práticas pedagógicas 
planejadas e desenvolvi-
das nos espaços de Edu-
cação Infantil da rede 
municipal de ensino.

Jornada 
pedagógica

Nesta quarta e quin-
ta-feira, às 19h30, o 
Cine Teatro Rasa, em 
Búzios, na Região dos 
Lagos, recebe o Dan-
çarte. Sob direção do 
professor e coreógra-
fo Ad r ia no L abis,  o 
projeto leva aos pal-
cos 150 crianças com 
idade de 6 a 14 anos, 
contando a história do 
circo através de dife-
rentes estilos de dan-
ça, como balé clássi-
co, hip hop e dança do 
ventre.

Cine Teatro 
em Búzios
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O prefeito do Rio de Janeiro, 
Marcelo Crivella, anunciou 
ontem os detalhes da festa de 
Réveillon na Praia de Copa-
cabana. Uma das novidades 
é que haverá quatro palcos: o 
principal, em frente ao Hotel 
Belmond Copacabana Pala-
ce; e outros três, em pontos 
estratégicos, na altura da Rua 
Anchieta, no Leme; na altura 
da Rua Hilário de Gouveia; e 
entre as ruas Bolívar e Barão 
de Ipanema. A maior festa da 
virada do ano no mundo estará 
ainda mais grandiosa, com ex-
pectativa de superar o recorde 
de 2,8 milhões de pessoas, ob-
tido na chegada de 2019.

“Essa ideia de mais três 
palcos em Copacabana não 
só privilegia o trânsito, mas 
também dá espaços à canção 
gospel, que é na nossa cidade 
o primeiro lugar disparado 
nas rádios. Essa música, pela 
primeira vez, terá palco espe-
cial para ela. Pela primeira vez, 
também, teremos o réveillon 
transmitido ao vivo nas redes 
sociais da Prefeitura. Estamos 

falando de uma festa de mais 
de R$ 10 milhões, e queria 
agradecer muito a todos os 
nossos patrocinadores. O ré-
veillon do Rio é fantástico e se 
espalha pelo mundo. Quem 
vem sempre volta, as pesquisas 
com turistas comprovam isso”, 
disse Crivella, na apresentação 
da festa, no Hotel Fairmont, 
em Copacabana.

O tema da festa, “Amor a 
Cada Vista”, remete à beleza na-
tural e arquitetônica da Cidade 
Maravilhosa, que em 2020 se 
torna também a primeira Ca-
pital Mundial da Arquitetura, 
título concedido pela Unesco 
e pela União Internacional dos 
Arquitetos (UIA). A proposta é 
que o turista fotografe e filme 
as deslumbrantes paisagens 
e construções cariocas e as 
divulguem nas redes sociais, 
com a hashtag #vemprorio.

“Não há festa no mundo 
que reúna três milhões de 
pessoas, como na Praia de Co-
pacabana. Estamos trabalhan-
do para superar os números 
de 2019, e vamos conseguir. 

Queima de fogos terá 14 minutos 
de duração com trilha sonora 

Réveillon de 
Copacabana 
terá quatro 
palcos

Gabriel Monteiro/Prefeitura do Rio

A expectativa é que a festa para a chegada de 2020 ultrapasse a marca de 2,8 milhões de pessoas

Podem esperar por uma festa 
grandiosa, que vai reverberar 
mundo afora”, destacou o presi-
dente da Riotur, Marcelo Alves.

Show pirotécnico e trilha so-
nora – A tradicional queima de 
fogos, com produção da Vision 
Show, terá 14 minutos de dura-
ção. O espetáculo pirotécnico 
contará com trilha sonora 
sincronizada, desenvolvida 
especialmente pelo músico 
Daniel Lopes, e começará pon-
tualmente à meia-noite. Serão 
10 balsas, com 16,9 toneladas 
de fogos com bombas de alto, 
médio e de baixo calibre e, 
claro, artefatos inéditos.

O público pode se preparar 
para novidades nas cores, na 
diversidade de bombas e na 
trilha sonora. A estrutura da 
festa contará ainda com sete 
telões para o público acom-
panhar os shows, 16 torres de 
comunicação com sonoriza-
ção, 800 banheiros químicos, 
4 postos médicos e 30 torres 
da Polícia Militar.

Criado por Abel Gomes, 
VP de criação e sócio da SR-
COM, o palco tem 48 metros 
de largura e 16 metros de 
altura, três telões de LED e 
iluminação especial.

Palco principal terá também 
abertura oficial do carnaval

A estrutura montada em 
frente ao hotel Belmond Co-
pacabana Palace será man-
tida para uma apresentação 
inédita do Bloco da Favorita, 
no dia 12 de janeiro de 2020. 
A apresentação abrirá as co-
memorações carnavalescas 
e contará com participações 
especiais de outros artistas, 
movimentando o turismo 
na cidade com a união das 
nossas duas maiores festivi-
dades. Vale ressaltar que tra-
ta-se de um show no palco 
principal do réveillon - e não 
será um bloco circulando 
pelas ruas de Copacabana, 
mantendo os megablocos 
apenas no Centro, como no 
carnaval de 2019.

Costa do Sol recebe 
repasses financeiros
O governador Wilson Witzel 
esteve ontem em três mu-
nicípios da Região Costa 
do Sol do Rio de Janeiro 
– Búzios, Arraial do Cabo e 
Cabo Frio – para oficializar 
os repasses financeiros do 
Governo do Estado para as 
áreas de saúde e educação.  

Witzel iniciou o dia na 
cidade de Búzios, onde en-
tregou três cheques simbó-
licos – para a área de saúde, 
o Estado destinou, aproxi-
madamente, R$ 9,2 milhões 
para que o município realize 
investimentos em equipa-
mentos hospitalares, remé-
dios, além dos programas de 
imunização e de vigilância 
sanitária. As demais áreas 
– educação e infraestrutura 
– receberam, respectiva-
mente, os recursos de R$ 516 
mil (para a reforma da única 
unidade escolar da rede 

estadual, além da aquisição 
de equipamentos) e, em 
torno de, R$ 1,3 milhão para 
melhorias em infraestrutura 
da cidade.

Em Arraial do Cabo, o 
governador entregou 120 
títulos para regularização 
fundiária. A iniciativa, do 
Instituto de Terras e Carto-
grafia do Estado do Rio de 
Janeiro (Iterj) em conjunto 
com a Prefeitura, beneficiou 
moradores da comunidade 
Morro da Boa Vista, situa-
da no centro de Arraial do 
Cabo. Cinco mulheres, che-
fes de famílias, simboliza-
ram os contemplados.

“Desde 2009, o projeto 
estava parado e agora, gra-
ças ao Iterj e ao trabalho do 
governo, viabilizamos esses 
120 títulos”, declarou o se-
cretário das Cidades, Juarez 
Fialho.

Huap abre 
processo 
seletivo para 
temporários 
Na última segunda-feira (2), 
foi aberto edital do Processo 
Seletivo Público Simplificado 
para temporários atuarem no 
Hospital Universitário Antônio 
Pedro (Huap), no Centro de 
Niterói. O objetivo é atender 
à necessidade de interesse pú-
blico, por tempo determinado, 
para manutenção de serviços 
assistenciais no hospital. No 
total, são 55 vagas: uma para 
médico cardiologista; uma 
para clínico médico; uma para 
medicina intensiva; 21 para 
enfermeiro; e 31 para técnico 
de enfermagem. As inscrições 
vão de 03 a 15 de dezembro, 
pelo site da Ebserh.

A contratação é por meio 
da CLT para um prazo de 180 
dias (seis meses), podendo 
ser prorrogado pelo mesmo 
período. As remunerações 
variam de R$ 3.255,32 a R$ 
8.647,57. Os critérios de avalia-
ção e aprovação do processo 
seletivo vão ocorrer mediante 
avaliação curricular de títulos 
e experiência profissional. 
Cada tipo de título e/ou tem-
po de experiência tem uma 
pontuação, sendo que a clas-
sificação final será a somatória 
destes pontos. Segundo o 
cronograma do edital, a con-
vocação está prevista para o 
dia 17 de janeiro de 2020.

O Hospital Universitário 
Antonio Pedro (Huap/UFF) 
faz parte da Rede Hospitalar 
Ebserh desde abril de 2016. 
Vinculada ao Ministério da 
Educação (MEC), a Empresa 
Brasileira de Serviços Hospi-
talares (Ebserh) foi criada em 
2011 e, atualmente, adminis-
tra 40 hospitais universitários 
federais, apoiando e impul-
sionando suas atividades 
por meio de uma gestão de 
excelência.

Com isso, a Rede Hospi-
talar Ebserh atua de forma 
complementar ao SUS, não 
sendo responsável pela tota-
lidade dos atendimentos de 
saúde do país.

Município renovou frota de viaturas cedidas à PM para policiamento

Prefeitura amplia Proeis e 
aumenta mais 100 policiais

A Prefeitura de Niterói vai 
ampliar o convênio do Pro-
grama Estadual de Integra-
ção de Segurança (Proeis). 
Com isso, o número de vagas 
disponíveis para que poli-
ciais militares trabalhem na 
cidade nos dias de folga, re-
forçando a segurança, subirá 
de 300 para 400. O anúncio 
foi feito pelo prefeito Rodri-
go Neves nesta terça-feira 
(03) durante solenidade de 
entrega de 10 novas viaturas 
para uso dos policiais do 
programa, no pátio de 12º 
Batalhão da Polícia Militar, 
no Centro. Em Niterói, o 
Proeis é custeado integral-
mente pela prefeitura.

“Esses novos policiais e 
essas viaturas reforçam o 
policiamento nas ruas, prin-
cipalmente nesse período de 
compras de Natal. Isso per-
mite que o 12º Batalhão, com 
seu efetivo regular e perma-
nente, amplie e reforce o 

policiamento onde o Proeis 
e o Niterói Presente ainda 
não chegaram. Eu acredito 
que esse trabalho integrado 
das forças de segurança 
com a Prefeitura de Niterói 
tem dado resultados muito 
positivos”, disse o prefeito 
Rodrigo Neves.

O prefeito também des-
tacou o trabalho dos agen-
tes do Niterói Presente e 
da Guarda Municipal e os 
investimentos da prefeitura 
em ferramentas como o cer-
camento eletrônico total e o 
monitoramento a partir do 
Centro Integrado de Segu-
rança Pública (Cisp) como os 
responsáveis pela queda nos 
índices de criminalidade na 
cidade de Niterói apurados 
pelo Instituto de Segurança 
Pública (ISP).

O comandante do 12º Ba-
talhão, coronel Sylvio Guerra, 
disse que as novas viaturas 
vão ajudar no policiamento, 

melhorando ainda mais a 
segurança em Niterói.

Participaram da solenida-
de os secretários municipais 
Gilson Chagas (Gabinete de 
Gestão Integrada), Paulo Hen-
rique Moraes (Seop), Giovan-
na Victer (Fazenda), Axel Grael 
(Seplag), Luiz Carlos Gallo 
(Esportes) e Miguel Vitoriano 
(Participação Social); e o pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Niterói, vereador Milton 
Cal, entre outras autoridades.  

 
Novas viaturas – Além de 
ampliar o convênio do Proeis, 
a Prefeitura de Niterói iniciou 
a substituição dos carros usa-
dos pelo Proeis, cedidos pela 
prefeitura no ano passado. 
Nesta terça-feira, 10 das 15 
viaturas foram substituídas 
por carros novos entregues 
pela prefeitura. Nos próxi-
mos dias, as outras 5 viaturas 
também serão trocadas por 
veículos novos.

Luciana Carneiro / Prefeitura de Niterói

O prefeito Rodrigo Neves destacou o comprometimento dos policiais militares no patrulhamento pela cidade

Niterói: integração 
segue apenas no papel 

Passageiros que utilizam ônibus 
e barcas relatam não estar con-
seguindo adquirir o desconto 
de R$ 4 na integração entre os 
meios de transporte. O bene-
fício, segundo a Prefeitura de 
Niterói, seria implementado no 
mês de dezembro.

“Usei o Bilhete Único na 
segunda-feira, primeiro dia 
útil de dezembro, e não houve 
desconto, as tarifas foram debi-
tadas nos valor normal. Dezem-
bro começou e o benefício não 
chegou”, disse uma passageira.

O desconto faz parte do 
Plano Municipal de Mobilida-
de Urbana Sustentável e tem o 
objetivo de incentivar o uso do 
transporte público em Niterói. 
Conforme anunciado, o pas-
sageiro que pegar um ônibus 
municipal (R$ 4,05) e depois 

a barca (R$ 6,30) poderá pagar 
R$ 6,35 pela viagem nos dois 
modais, ao invés dos R$ 10,35, 
gerando um desconto de R$ 4.

A prefeitura assegurou, 
ainda, que o benefício tam-
bém seria dado para quem 
fizesse a integração do ônibus 
municipal com o catamarã de 
Charitas, linha seletiva em que 
o Bilhete Único não é aceito. 
De R$ 21,65 (R$ 4,05 do ôni-
bus municipal mais R$ 17,60 
do catamarã), o passageiro 
desembolsará R$ 17,65.

Procurada, a Prefeitura 
de Niterói informou que a 
integração começará a valer 
a partir de dezembro. Antes, 
a Câmara Municipal terá 
votar o projeto que institui o 
desconto, já que é a prefeitura 
que vai subsidiar o descon-
to. Só então será divulgado 
quando o benefício entra em 
vigor.

Isabelle Villas Boas
isabelle.villasboas@ofluminense.com.br

Árvore da Lagoa no dia 14
O Governo do Estado do 
Rio de Janeiro e a Light 
vão trazer de volta à Lagoa 
Rodrigo de Freitas a Árvore 
de Natal Rio Light. O maior 
símbolo do Natal carioca, 
que funcionará do dia 14 de 
dezembro a 6 de janeiro de 
2020, conta com o apoio da 
Lei de Incentivo à Cultura, 
da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. Dos 
R$ 13,6 milhões de inves-
timento, R$ 11 milhões fo-
ram viabilizados pela Light 
por meio do instrumento 
de fomento. O governador 
Wilson Witzel e o vice-go-
vernador Cláudio Castro 
participaram, ontem, do 
evento de divulgação da 

estrutura, que tem 70 me-
tros de altura e 900 mil 
lâmpadas de LED.

“O estado do Rio tem 
muito a oferecer em termos 
de turismo. Esperamos 
que esta árvore de Natal 
se acenda anualmente e 
toque os corações das fa-
mílias de cariocas, flumi-
nenses e visitantes”, disse 
o governador.

Montada sobre 11 flu-
tuadores, a árvore contará 
com um espetáculo de 
luzes e fogos no dia de sua 
inauguração.

“Serão quase um milhão 
de turistas ao longo do mês 
de dezembro. Esta visibili-
dade é importante para o 

estado do Rio de Janeiro. 
Só no ano passado, a árvore 
gerou um retorno para a 
economia fluminense de 
aproximadamente 190 mi-
lhões”, ressaltou o secretá-
rio de Cultura e Economia 
Criativa, Ruan Lira.

No ano passado, a Árvo-
re de Natal da Lagoa gerou 
4 mil empregos, 56% deles 
diretos. A expectativa é que 
400 mil pessoas confiram 
de perto a estrutura.

“A Árvore de Natal Rio 
Light é nosso presente de 
final de ano para cariocas 
e fluminenses”, afirmou a 
presidente da distribuido-
ra de energia elétrica, Ana 
Maria Veloso.
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Macaé universaliza o ensino 
público com formato inovador 

Da educação infantil ao en-
sino superior, a rede públi-
ca de Educação em Macaé 
ampliará em 2020 um for-
mato inovador ao expandir 
a oportunidade para que 
cada aluno matriculado no 
município possa conquistar, 
por mérito e passos próprios, 
a formação acadêmica e 
aperfeiçoamento necessários 
para disputar vaga no mer-
cado de trabalho local, que 
volta a se fortalecer através 
da superação do petróleo.

Ao se tornar a principal 
referência na formatação de 
um modelo de gestão onde 
a prefeitura e as instituições 
de ensino dividem o mesmo 
ambiente e responsabilida-
de, a Cidade Universitária 
ganhará no próximo ano 
mais um espaço de conheci-
mento, e ainda fará história 
ao integrar alunos que se pre-
param para chegar ao ensino 
superior, com aqueles que 
estão prestes a iniciar o ciclo 
profissional de suas vidas.

Com a inauguração bloco 
D, a Universidade Federal 

Fluminense (UFF) ganhará 
o seu próprio centro de for-
mação acadêmica, reunindo 
cerca de 1.600 alunos e o 
corpo acadêmico dos cursos 
de Ciências Contábeis, Admi-
nistração e Direito.

“Esse projeto permitirá 
que a UFF possa expandir a 
formação acadêmica, crian-
do novos cursos de pós-gra-

duação e especializações, 
conseguindo assim alavancar 
pesquisas e aperfeiçoamen-
to de profissionais que já 
são formados nessas áreas”, 
explica o secretário adjunto 
de Ensino Superior, Márcio 
Magini.

A previsão é que o bloco 
D seja inaugurado em feve-
reiro, abrindo espaço para 

uma outra iniciativa da Edu-
cação de Macaé: levar para 
dentro do centro universitá-
rio alunos do ensino médio, 
em fase de preparação para 
o vestibular.

A partir da mudança dos 
cursos e de todo o corpo 
docente da UFF, o Bloco 
A da Cidade Universitária 
abrigará as aulas do Colégio 
de Aplicação (CAPs), que faz 
parte da Faculdade Munici-
pal Miguel Ângelo da Silva 
Santos (FeMASS).

Em 2020, cerca de 260 
alunos da rede pública, que 
passarem no processo se-
letivo do CAPs, já iniciarão 
as aulas dentro da Cidade 
Universitária.

“Esse sempre foi o nosso 
objetivo, o de integrar os 
alunos que se preparam para 
ingressar na universidade, ao 
espaço acadêmico que reúne, 
não só a UFF e a FeMASS, 
mas também a Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) e a Universidade Esta-
dual do Rio de Janeiro (Uerj)”, 
afirmou Magini.

Objetivo é melhorar a formação acadêmica visando o mercado de trabalho
Divulgação / Prefeitura de Macaé

Com a inauguração bloco D, a UFF ganhará o seu próprio centro de formação

Cabo Frio concede até 10% para 
quem pagar IPTU 2020 à vista

A Secretaria de Fazenda 
começa, neste mês de de-
zembro, o envio das notifi-
cações do Imposto Predial 
e Territorial Urbano (IPTU) 
2020. A novidade é que o do-
cumento será enviado pelos 
Correios, no formato carta, 
substituindo o tradicional 
carnê. A alteração busca a 
comodidade e agilidade, 
além de reduzir custos à ad-
ministração pública.

Após o recebimento, o 
contribuinte poderá ter 
acesso e imprimir as guias 

no site ou na sede da Secre-
taria de Fazenda, que conta 
com estrutura de autoaten-
dimento com três terminais 
e auxílio de orientadores.

“Isso é muito positivo, 
porque garantimos o paga-
mento, superamos eventuais 
problemas na entrega do 
carnê e evitamos uma fila 
de espera nos guichês de 
atendimento da secretaria. 
A impressão dos carnês nas 
de gráficas e o envio pelos 
Correios, gerava um custo 
muito alto para a Prefeitura. 

Com a adoção do novo for-
mato, mais simples, há uma 
economia substancial de 
despesas. Além disso, o en-
vio de um documento único 
gera redução do consumo de 
papel”, explica o secretário de 
Fazenda Clésio Guimarães.

A partir do dia 2 de janei-
ro, o pagamento do imposto 
poderá ser feito com descon-
to de 10%, em parcela única, 
até o dia 31 de janeiro. Se o 
pagamento à vista for feito 
até o dia 10 de fevereiro, o 
percentual cai para 7%. Para 

5% de desconto quem fizer 
o pagamento em cota úni-
ca até o dia 20 de fevereiro 
- data da primeira parcela 
para aqueles que quiserem 
parcelar em até 11 vezes. A 
data de pagamento é sempre 
no dia 20 de cada mês.

A Secretaria de Fazenda 
está localizada na Rua Major 
Belegard, 395, no Centro. O 
atendimento é de segunda 
a sexta, das 8h30 às 17h. A 
pasta também está presen-
te no Segundo Distrito, no 
Shopping UnaPark.

Carta será enviada aos contribuintes facilitando o pagamento em cota única

Inclusão no Centro de 
São Pedro da Aldeia
A Praça Agenor Santos, no 
Centro de São Pedro da 
Aldeia, foi palco do “Dia 
D de Conscientização das 
Pessoas com Deficiência” e 
recebeu mães, voluntários 
e simpatizantes da luta em 
prol da causa. Realizado 
ontem, o evento voltado 
para a conscientização 
foi uma iniciativa do Gru-
po de Trabalho da Pessoa 
com Deficiência (GTPCD) 
e contou com o apoio da 
prefeitura da cidade.

O secretário de Go-
verno Eronildes Bezerra 
prestigiou a mobilização 
e parabenizou a todos os 
envolvidos. “A gente agre-
ga a deficiência para que 
se tenha outro olhar, mas 
eu acho que devemos ver 
essas pessoas como seres 
iguais que dependem de 
situações diferentes. Esse 
movimento vai trazer um 
olhar diferenciado. Nosso 
desejo é que as pessoas 
saiam daqui sensibilizadas 
e se sentindo importantes 
dentro do contexto de tudo 
o que está acontecendo 
aqui; devemos procurar, 
cada dia mais, entender o 
que é empatia”, afirmou.

Promovida em alusão 
ao Dia Internacional da 
Pessoa com Deficiência, 
celebrado em 03 de dezem-
bro, a iniciativa prestou 
orientações sociais e de 
caráter educativo para a 
população que passou pelo 
local. Na ocasião, além da 
exposição de cartazes, os 

organizadores do evento 
entregaram panfletos com 
esclarecimentos acerca dos 
direitos da pessoa com de-
ficiência, que abordavam 
questões como acessibili-
dade, educação, impostos, 
previdência, trabalho e 
transporte.  

Uma das organizado-
ras, a médica e voluntária 
Ângela Del Rosário comen-
tou a realização. “Nosso 
objetivo é esclarecer, pan-
fletando para as pessoas 
deficientes ou não, qual é o 
grande desafio de ter aces-
so, transporte e educação, 
entre outros; esse é um mo-
vimento de conscientiza-
ção. Contamos com a pre-
sença da Frente Litorânea 
e de uma representante do 
Conselho Estadual. São Pe-
dro da Aldeia necessitava 
dessa mobilização, porque 
nós precisamos da criação 
de um conselho municipal; 
essa causa é específica 
e diversificada, não é só 
criança, só adolescente, só 
adulto ou idoso”, salientou.

A programação contou, 
ainda, com uma apresen-
tação da turma 2001, curso 
normal, do Colégio Esta-
dual Dr. Feliciano Sodré, 
localizado no Centro. De 
forma lúdica e educati-
va, os alunos encenaram 
situações de preconceito 
na sociedade, retratando 
as deficiências auditiva, 
visual e intelectual, com 
foco no autismo, buscando 
conscientizar o público.

O Agro é pop

João Carlos da Silva

Quem vê o dinamismo 
do campo e seus belíssi-
mos resultados analisa 
diversas situações. Se o 
agricultor brasileiro conta 
com um Ministério que 
abrange o setor, forte e 
operoso, vai logo sintoni-
zar na faixa que melhor soa 
aos seus ouvidos. É mais 
ou menos assim. O Brasil 
se fortaleceu no campo 
desde tempos idos. Entrou 
nessa década com uma 
força no mercado interno e 
externo sem precedentes. 
Toda sua linha de explora-
ção avançou no mercado. 
O leite gerou uma ampla 
cadeia produtiva e produ-
ziu mais que o habitual . A 
produção de lácteos teve 
um crescimento acima da 
média e seus custos são 
gerados e medidos em sua 
própria raiz. Os queijos 
brasileiros avançaram no 
mercado externo com selo 
de qualidade fomentado 
em muito estudo e pesqui-
sa.  Hoje é possível alinhar 
um queijo nacional com 
um de produção externa 
com competitividade. A 
suinocultura e a produ-
ção de frangos elevou a 
balança comercial numa 
esfera potente. Discute-se 
lá fora a nossa carne bovi-
na, suínos e aves. Rendem 
absurdos. O criatorio de 
ovinos e caprinos avançou 
também.  O agronegócio 
prosperou acima da média 
nesses anos todos.  Políti-
ca bem talhada no setor 
mostra que o Brasil não 

tem necessidade de levar 
puxão de orelhas de Trump 
ou de outro qualquer. Nos-
sa produção de grãos nos 
dá uma tranquilidade para 
transitar em terras es-
trangeiras.  O mundo se 
alimenta da produção de 
nossas terras férteis.  Isso 
é fato. No campo político,  
a Comissão de Agricultura 
e Pecuária da Câmara dos 
Deputados trabalhou com 
eficiência para que o agro 
fosse cada vez mais pop.  
A Ministra da Agricultura 
Tereza Cristina surfou com 
inteligência e serenidade 
decolando o agro brasi-
leiro lá fora . Conversou 
com o mundo moderno e 
cacifou nossos produtos 
de maneira  exemplar.  
Para tanto ela teve o apoio 
firme da Comissão e da 
Frente Parlamentar da 
Agropecuária.  Através 
de reuniões importantes 
com debates frequentes 
atingindo os interesses 
para o desenvolvimento 
do agronegócio e fortale-
cer o campo,  o Deputado 
Federal Fausto Pinato ( PP 
SP) conservou o diálogo 
como alavanca de con-
vencimento em diversas 
questões. A Comissão de 
Agricultura e Pecuária da 
Câmara dos Deputados 
trabalhou muito no decor-
rer do ano. Pinato agregou 
forças ao seu lado para 
levar na Comissão tudo 
aquilo que o campo aspi-
rava. Fortaleceu não só a 
Ministra como tambem a 
FPA. Fortaleceu o discur-
so do governo que diz o 
tempo todo que o Brasil é 
agro e o agro é pop. Fausto 
Pinato alinhou o pop com 
fortalecimento do agrone-
gócio brasileiro discutindo 
temas relevantes não só 
para o governo mas para os 
que acreditam que pode-
remos dar certo através da 
rica produção do campo. 
Se cuida, Trump!

OPINIÃO

João Carlos da Silva é articulista 

e consultor

Projetos foram apresentados após convênios recém-firmados com o DER 

União por melhorias nas vias 
para as festas de fim de ano
Nesta semana, o presidente 
do Departamento de Estra-
das de Rodagem (DER-RJ), 
Uruan Cintra de Andrade, se 
reuniu com prefeitos e repre-
sentantes de municípios da 
Região dos Lagos para agili-
zar as obras em estradas da 
região e receber os projetos já 
prontos para a realização de 
intervenções na malha viária 
destas cidades. 

Os projetos foram apre-
sentados em decorrência 
da assinatura dos convênios 
recém-firmados entre o DER 
e as prefeituras, visando a 
melhoria da infraestrutura 
das estradas dos municípios 
e do estado.

“É importante que cada 
prefeitura entregue o plano 
de trabalho com a descrição 
das obras que serão realiza-
das na cidade. Com isso, o 
órgão poderá avaliar mais 
rapidamente a viabilida-
de dos pedidos e entregar 
o material solicitado, para 
que as intervenções iniciem 
o quanto antes”, afirmou 
Uruan. O presidente sugeriu 
também que cada prefeitura 
defina um representante de 
obras para percorrer, com um 
representante do departa-
mento, os trechos solicitados 
e os tipos de obra.

Participaram da reunião: 
o deputado federal Hugo 
Leal; o deputado estadual 
Anderson Alexandre; e os 
prefeitos Manoela Peres 
(Saquarema), Paulo Dames 
(Casimiro de Abreu), Dr. Sa-
dinoel Souza (Itaboraí), José 
Luiz Antunes, Mandiocão 
(Rio Bonito), Marcelino da 
Farmácia (Rio das Ostras); 
além do vereador Julio Cesar, 
representando a prefeitura 
de Araruama.

Divulgação

Prefeitos da Região dos Lagos apresentam planos de obras ao DER-RJ para melhora das vias de acesso aos municípios
Douglas Macedo

A RJ-106 é um exemplo de via que recebe grande fluxo e precisa de melhorias
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PM troca oficiais do 
setor de inteligência
A Secreta r ia de Estado 
de Polícia Militar remo-
veu, nesta terça-feira (3), 
da sua Subsecretaria de 
Inteligência, 11 oficiais. 
Com patentes que vão de 
tenente a tenente-coro-
nel, eles foram transferi-
dos para outros setores, 
como a Diretoria Gera l 
de Pessoal (DGP) e o Es-
tado-Maior Geral. Alguns 
foram incorporados a ba-
talhões.

As mudanças ocorrem 
após sete PMs, também 
lotados na Subsecretaria 
de I ntel igênc ia,  serem 
presos em uma operação 
da Pol ícia Civ i l  no d ia 
29 passado. Acusados de 
extorsão, eles teriam fin-
gido ser policiais civis da 
u n idade especia l i z ada 
pa ra i n speciona r loja s 
e extorquir dinheiro de 
comerciantes.

A investigação também 
indicou que os PMs rece-
biam propina para, supos-
tamente, não combater a 
venda de mercadoria pi-

rata. Como consequência 
das prisões, foi anunciada 
ainda na segunda-feira (2) 
a exoneração do coronel 
Rubens Ca st ro Pei xoto 
Júnior, subsecretário de 
Inteligência. Para seu lu-
gar, foi nomeado o coronel 
Murilo César de Miranda 
Angelloti.

“O novo comando faz a 
gestão de sua equipe e tem 
discricionariedade para 
movimentar os policiais 
de acordo com o perfil que 
mais se adeque à chefia”, 
informou em nota a Secre-
taria de Estado de Polícia 
Militar.

‘Óleo da Cidade de 
Deus’ é preso em SG

A lcides Francisco da 
Si lva, con hecido como 
Óleo da Cidade de Deus, 
foi preso, no começo da 
tarde desta terça-feira (3), 
na Rodovia BR-101 (Nite-
rói-Manilha), em Itaúna, 
São Gonçalo, pela Polícia 
Rodoviária Federal (PRF). 
De acordo com a PRF, a 
prisão foi possível após in-
formações obtidas através 
do Disque Denúncia para 
que fosse realizada a abor-
dagem. Alcides é apontado 
pela polícia como um dos 
líderes do tráfico na Cida-
de de Deus, Zona Oeste do 
Rio de Janeiro.

Além disso, ele também 
é suspeito de participação 
da morte do sargento da 
Pol ícia Mi l ita r Adi lson 
Ferreira Riça Filho, que 
era lotado no Bata lhão 
de Operações Pol icia is 
Especiais (Bope). O crime 
aconteceu em setembro de 
2017, após uma embosca-
da feita em um condomí-
nio na Taquara, também 
na Zona Oeste.

A lcides já hav ia sido 
preso em dezembro de 
2013, após a polícia rece-
ber denúncia anônima de 
que Óleo estaria na casa 
de sua namorada, na co-
munidade da Nova Holan-
da, que fica no Complexo 
da Maré, Zona Norte do 
Rio. Em fevereiro daquele 
ano, ele havia conseguido 
fugir do Complexo Penal 
de Gericinó, onde cumpria 
condenação, através de 
uma tubulação de esgoto.

No Portal de Procura-
dos do Disque Denúncia, 
havia sido divulgado car-
taz com recompensa do R$ 
5 mil para quem passasse 
informações que levassem 
à sua capt u ra. A lcides 
responde por diversos cri-
mes, como tráfico de dro-
gas, resistência e homi-
cídio qualificado e havia 
três mandados de prisão 
em aberto contra ele.

Após ser preso, Óleo da 
Cidade de Deus foi condu-
zido à 72ª DP (Mutuá), que 
registrou a ocorrência.

Se condenado, policial pode cumprir pena de 12 a 30 anos de prisão

MPRJ denuncia PM pela 
morte da menina Ágatha
O Ministério Público do 
Estado, por meio do Gru-
po de Atuação Especiali-
zada em Segurança Pú-
blica (GAESP/MPRJ), de-
nunciou o policial militar 
Rodrigo José de Matos 
Soares, acusado de matar 
a criança Ágatha Vitória 
Sales Felix, de 8 anos, no 
Complexo do Alemão, por 
homicídio qualificado. A 
denúncia foi oferecida à 
1ª Vara Criminal da Ca-
pital – Tribunal do Júri. 
Caso condenado, o PM 
poderá cumprir pena de 
12 a 30 anos de prisão.

O MPRJ também re-
quereu à Justiça a sus-
pensão parcial do exer-
cício da função pública, 
devendo o PM ser afas-
tado do pol icia mento 
de ruas e ter suspensa 
a autorização de porte 
de arma de fogo, entre 
outras medidas cautela-
res, como a proibição de 
contato com as testemu-
nhas, comparecimento 
periódico ao Juízo e a 
proibição de ausentar-se 
da Comarca.

O crime ocorreu na 
noite de 20 de setembro 
de 2019,  por volt a de 
21h30, na comunidade 
da Fazendinha. De acor-
do com a denúncia, o PM 
estava em serviço quan-

do atirou de fuzil contra 
duas pessoas não identifi-
cadas que trafegavam em 
uma moto, por acreditar 
que se tratava de integran-
tes do tráfico local.

A i nda seg u ndo a de-
núncia, “nestas circuns-
tâncias, o denunciado, por 
erro no uso dos meios de 
execução, atingiu pessoa 
diversa da que pretendia 
mata r, uma vez que um 
dos projéteis de arma de 
fogo dispa rado pelo de-
nunciado ricocheteou no 
poste de concreto situado 
na Rua Antônio Austregé-
silo, fragmentando-se em 
partes, sendo certo que um 
desses fragmentos teve sua 
trajetória alterada, vindo 
a atingir a criança Ágatha 
Vitória Sales Felix”. Ágatha 
estava ao lado da mãe, no 
interior de uma kombi que 
fazia o transporte de pas-
sageiros na localidade.

Para os promotores de 
Just iça,  o cr i me foi co-
metido por motivo torpe 
e media nte recurso que 
d i f ic u ltou a defesa da s 
vítimas, em momento pa-

cífico na localidade, com 
m ov i m e nt a ç ã o  nor m a l 
de pessoas e veículos. A 
denúncia ressa lta que a 
i nvest igação condu z ida 
pela Polícia Civil rechaçou 
a tese de legítima defesa 
apresentada por Rodrigo, 
já que não houve nenhuma 
agressão aos policiais, fi-
cando assim demonstrado 
“que a ação v iolenta foi 
imoderada e desnecessá-
ria”.

O G A ESP/M PRJ t a m-
bém remeteu cópia do pro-
cedimento à Promotoria de 
Justiça junto à Auditoria 
Militar para apurar a ocor-
rência de possíveis outros 
crimes previstos no Código 
Penal (falso testemunho, 
prevaricação e coação) dos 
policia is mil itares da 1ª 
UPP do 16º BPM menciona-
dos nas investigações. Ro-
drigo José foi denunciado 
pelo artigo 121, parágrafo 
2º, incisos I (motivo fútil)
e IV (mediante recurso que 
dificulte a defesa do ofen-
dido), na forma do artigo 
73 (erro na execução) do 
Código Penal.

Polícia Civil realiza operação para cumprir mandados em vários endereços

Motoristas de aplicativos 
são alvos de quadrilha

Policiais da 50ª DP (Ita-
guaí) desencadearam na 
manhã desta terça-feira (3) a 
operação Ponta a Ponta para 
preder acusados de receptar 
veículos roubados de moto-
ristas de aplicativos. A ação 
acontece depois da primeira 
fase que, em agosto, pren-
deu ladrões de carros de 
aplicativos. Onze mandados 
de busca e apreensão foram 
expedidos em endereços 
na Barra da Tijuca, Vargem 
Grande, Campo Grande, 
Realengo, Duque de Caxias, 
Rio das Ostras, Casimiro de 
Abreu e Maricá.

Na ação Wemerson Ro-
berto da Silva Camilo foi 
preso em Inhoaíba. Foram 
apreendidos na ação celu-
lares, notebooks, documen-
tos de veículos, velocímetro 
de veículo, moto roubada e 
placas de veículos rouba-
dos. Carlos Vitor do Nas-
cimento Leiroz e Matheus 
Jefferson Dias Ribeiro dos 
Santos estão foragidos.

De acordo com as inves-
tigações, a quadrilha criou 
um grupo de mensagens 
denom i nado “a g r a nde 
fa mí l ia” por onde orga-
nizavam as empreitadas 
criminosas. Eles também 
usava m o apl icat ivo de 
mensagens pa ra conta-

tos com os receptadores, 
inclusive aceitando enco-
mendas de veícu los. Os 
r e c e pt a dor e s  p a g a v a m 
entre R$ 500 a R$ 1 mil por 
veícu lo dependendo do 
modelo, ano e seu estado 
de conservação, depois os 
receptadores preparavam 
o carro que eram clonados 
e revendidos.

Ação da polícia visou cumprir 11 mandados de busca e apreensão

Receptadores 
pagavam entre 
R$ 500 e R$ 1 
mil por veículo 
roubado de 
motorista

Mudanças 
ocorrem após 
sete policiais 
do setor serem 
presos por 
extorquir 
comerciantes

MP denuncia 
13 pessoas 
por sequestro 
na Baixada
O Ministério Público do Estado 
(MPRJ) obteve na Justiça a de-
cretação da prisão preventiva 
de 13 acusados de associa-
ção criminosa armada, para a 
prática de crimes de extorsão 
mediante sequestro, extorsão 
e roubo. São eles: Wallace da 
Silva, Jefferson Nascimento 
Filho, Cleber Vinícius de Mo-
raes Agapito, Luciene da Silva 
Thomaz, Diego da Silva Santos, 
André Porciano de Melo, Kelson 
Aleff Honorato da Silva, Iago 
Vieira do Nascimento, Maurí-
cio Tiengo, Vandecir da Silva, 
Josilaine Maria da Silva, William 
Monteiro de França e Christian 
Pinheiro dos Santos.

De acordo com denúncia 
recebida pela 3° Vara Criminal 
de Duque de Caxias, a vítima 
havia deixado seu comércio, 
uma loja de rações, quando, por 
volta das 20h, teria sido aborda-
da e sequestrada por André de 
Melo, Diego Santos e Christian 
Santos, que estariam armados. 
Segundo o MPRJ, o denunciado 
Wallace da Silva, funcionário 
da vítima, conhecia a rotina 
de seu patrão e teria articulado 
a empreitada criminosa com 
Cléber e Jefferson. Também 
estariam presentes durante o 
sequestro e o roubo Vandecir 
da Silva e Josilaine da Silva, que 
teriam constrangido a vítima e 
feito vigilância.

Teria sido exigido o paga-
mento de R$ 500 mil para que 
a vítima fosse libertada, valor 
que depois foi acertado em R$ 
150 mil. Os pertences da vítima 
também foram roubados. De 
acordo com o MPRJ, a vítima foi 
então liberada com o compro-
misso de que pudesse angariar 
o valor a ser pago. A vítima teria 
passado, então, a ser extorquida 
por Jefferson Nascimento Filho 
e Luciene da Silva Thomaz, 
através do WhatsApp, para 
realizar o pagamento. Ela não 
o fez e procurou a Delegacia 
Antissequestro. Com exceção 
de Christian Santos, que segue 
foragido, todos os demais acu-
sados foram presos.

Um homem foi preso na 
manhã desta terça (3) 
em ação conjunta da 76ª 
DP (Centro) e 74ª DP (Al-
cântara) na Comunidade 
do Buraco da Cobra, no 
Boaçu, São Gonçalo. Ele 
é suspeito de roubos e 
tráfico de drogas na co-
munidade do Boa Vista, 
na Zona Norte de Niterói.

De acordo com a po-
lícia, o homem comple-
tou 18 anos em outubro 
e tinha mandado de bus-
ca e apreensão, de julho 
deste ano, em aberto. Ele 
já havia sido detido em 
março, em cumprimen-
to de outro mandado, 
mas voltou para as ruas. 

Na tarde desta terça, 
a polícia ainda prendeu 
outro acusado, desta 
vez no Boa Vista. Contra 
ele havia mandado de 
prisão.

Operação 
conjunta
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Militares: Senado 
aprova reestruturação
Está pronto para ser analisado no plenário do Senado 
o projeto do governo que reestrutura a carreira e a 
previdência dos militares (PL 1.645/2019). Para que 
não precisasse passar por nova análise da Câmara 
dos Deputados, o texto, foi aprovado na terça-feira 
(3) pela Comissão de Relações Exteriores e Defesa 
Nacional (CRE) do Senado como chegou da Câmara, 
sem alterações. A intenção do governo é que o texto 
seja votado ainda nesta semana. 

‘Minha Casa’ 
reformulado
O governo federal anun-
cia neste mês a refor-
mulação do programa 
habitacional Minha Casa 
Minha Vida, que passa 
a ter como prioridade 
municípios com até 50 
mil habitantes. Uma das 
principais novidades é 
que o beneficiário terá 
mais liberdade para de-
finir como será o imóvel.

Escolha total 
da obra
Com o novo programa, 
que ainda não teve o nome 
definido, o beneficiário 
receberá um voucher (do-
cumento fornecido para 
comprovar um pagamento 
ou comprovante que dá 
direito a um produto) para 
definir como a obra será to-
cada, o que inclui a escolha 
do engenheiro e a própria 
arquitetura do imóvel.

Comissão se reúne em janeiro
Para que fossem retiradas emendas que tratavam de 
segmentos da carreira militar que se sentem injustiça-
dos pelo teor do projeto de lei, foi fechado um acordo 
entre o governo e os senadores no qual ainda durante 
o recesso parlamentar, em janeiro, será formada uma 
comissão com parlamentares e técnicos dos ministérios 
da Economia e da Defesa para tratar do assunto.

Grupo tem aval de Bolsonaro
Segundo o senador Izalci Lucas (PSDB-DF), que vem 
negociando a matéria com o governo e o parlamento, 
o grupo tem o aval do presidente Jair Bolsonaro, que 
estaria preocupado com o assunto, pois sente-se “em 
dívida com seus companheiros das Forças Armadas”.

Leilão judicial 
esta semana
O Depósito Público do Es-
tado do Rio de Janeiro faz, 
na quinta-feira (5), um 
leilão de bens composto 
por 67 lotes. Entre os itens 
estão carros, motos, bici-
cletas, gerador de energia, 
equipamentos de parque 
e salão de festa, materiais 
de escritório, equipa-
mentos residenciais e de 
restaurantes.

Visitação aberta 
ao público
A visitação está aberta ao 
público na sede do Depósi-
to, até quarta, das 10 às 16h 
(Rua Joaquim Palhares 197, 
Estácio). As condições po-
dem ser obtidas no catálogo 
on-line ou presencial no dia 
da visitação. O leilão será na 
Estrada dos Bandeirantes, 
10639. Mais informações:  
www.depositopublicorj.
rj.gov.br.

Aprovação por unanimidade
 A LOA passou por três audiências públicas obrigatórias 
pela Lei de Responsabilidade Fiscal e pelo Estatuto das 
Cidades. A Mensagem foi aprovada por unanimidade 
entre os 15 presentes no momento da votação. A LOA 
2020 estima a receita do Município de Niterói para o 
próximo ano no valor de R$ 3.612.034.093,07 (três bi-
lhões, seiscentos e doze milhões, trinta e quatro mil e 
noventa e três reais e sete centavos).

Sinal verde para Orçamento de Niterói
A Câmara de Vereadores de Niterói aprovou, durante 
plenária realizada na terça-feira (3), a Mensagem-exe-
cutiva 26/2019, que trata da Lei Orçamentária Anual 
(LOA) para o exercício financeiro de 2020. A matéria, 
encaminhada pelo prefeito Rodrigo Neves (PDT), foi 
aprovada em primeira discussão sem prejuízo das mais 
de 500 emendas apresentadas pelos vereadores e pela 
sociedade civil organizada.

PIB cresce 0,6% no terceiro 
trimestre, informa IBGE

O Produto Interno Bruto 
(PIB), que é a soma de todos 
os bens e serviços produzidos 
no país, cresceu 0,6% no ter-
ceiro trimestre deste ano, na 
comparação com o trimestre 
anterior. O resultado foi divul-
gado nesta terça (3), no Rio de 
Janeiro, pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(BGE). Na comparação com o 
terceiro trimestre de 2018, o 
PIB teve crescimento de 1,2%.

No acumulado em quatro 
trimestres terminados no 
terceiro trimestre de 2019, 
o crescimento é de 1,0%, na 
comparação com mesmo 
período anterior.bNo acu-
mulado do ano até setem-
bro, o PIB cresceu o mesmo 
percentual em relação a 
igual período de 2018.

Em valores correntes, 
o PIB atingiu R$ 1,842 tri-
lhão no terceiro trimestre 
de 2019. Do total, R$ 1,582 
trilhão se refere ao Valor Adi-
cionado e R$ 259,7 bilhões 

aos Impostos sobre Produtos 
Líquidos de Subsídios.

A agropecuária apresen-
tou a maior alta e registrou 
1,3%. Na sequência, ficou a 
indústria, que subiu 0,8%. 
Nos serviços, a elevação ficou 
em 0,4%, todos os percen-
tuais na comparação com o 
trimestre anterior.

De acordo com o IBGE, o 
crescimento da indústria foi 
provocado pela expansão de 

12% no setor extrativo, com 
destaque para o bom desem-
penho da extração de petró-
leo, e de 1,3% na construção.

No entanto, a atividade 
de eletricidade e gás, água, 
esgoto, atividades de gestão 
de resíduos caiu 0,9%. Que-
da também na indústria de 
transformação: (1%).

Nos serviços, as grandes 
contribuições ficaram por 
conta dos resultados positivos 

das atividades financeiras, de 
seguros e serviços relacionados 
(1,2%), do comércio (1,1%), da 
informação e comunicação 
(1,1%), das atividades imo-
biliárias (0,3%) e das outras 
atividades de serviços (0,1%).

Já as atividades de trans-
p o r t e ,  a r m a z e n a g e m  e 
correio registraram recuo 
(-0,1%), como também na 
administração, defesa, saúde 
e educação públicas e segu-
ridade social (-0,6%).

Pela ótica da despesa, a 
formação bruta de capital fixo 
(2%) e a despesa de consumo 
das famílias (0,8%), foram 
os destaques positivos. Já as 
despesas de consumo do go-
verno reduziram em 0,4% na 
comparação com o trimestre 
imediatamente anterior.

As exportações de bens 
e serviços caíram 2,8%, mas 
as importações de bens e 
serviços cresceram 2,9% se 
comparado ao segundo tri-
mestre de 2019.

Na comparação com 3º trimestre de 2018, expansão contabiliza 1,2%
Divulgação/Agencia Brasil

Na comparação com o terceiro trimestre de 2018, PIB cresceu 1,2%

Anvisa aprova regulamento para fabricação, importação e venda no País

Medicamentos à base de 
Cannabis são liberados
A Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
aprovou regulamento para 
a fabricação, importação e 
comercialização de medica-
mentos derivados da Canna-
bis. Norma será publicada no 
Diário Oficial da União nos 
próximos dias e entrará em vi-
gor 90 dias após a publicação.

A decisão foi tomada por 
unanimidade pela diretoria 
colegiada da agência regula-
dora. O parecer apresentado 
em reunião ordinária pública 
nesta terça-feira (3), em Brasí-
lia, está disponível na internet.

O medicamento só poderá 
ser comprado mediante pres-
crição médica. A comerciali-
zação ocorrerá exclusivamente 
em farmácias e drogarias sem 
manipulação. Conforme nota 
da Anvisa, “os folhetos infor-
mativos dos produtos à base de 
Cannabis deverão conter frases 
de advertência, tais como ‘O 
uso deste produto pode causar 
dependência física ou psíquica’ 
ou ‘Este produto é de uso indi-
vidual, é proibido passá-lo para 
outra pessoa’”.

“Essa é uma excelente no-
tícia, um avanço. Torna mais 
democrática a possibilidade 
de prescrição”, assinala o 
neurologista Daniel Campi, 
vice coordenador do Depar-
tamento de Dor da Acade-

mia Brasileira de Neurologia 
(ABN). Segundo ele, pacientes 
que conseguiam autorização 
de uso do medicamento esta-
vam gastando mais de R$ 2,5 
mil por mês.

Visão crítica - O especialista, 
no entanto, pondera que “é 
preciso ter visão mais crítica” 
sobre as potencialidades do 
medicamento. Segundo ele, 
“há um gap” entre a deman-
da pelo medicamento “para 
a melhora da qualidade de 
vida” e o conhecimento sobre 
em quais pacientes e circuns-

tâncias produtos a base de 
Cannabis terão efeito.

“É como dizer que há um 
lugar fantástico na Floresta 
Amazônica, mas não dizer 
onde fica exatamente”, com-
para Daniel Campi ao defen-
der que as universidades e 
centros de pesquisas deverão 
investigar mais os efeitos dos 
medicamentos.

Ele calcula que 70% da 
demanda antes da regula-
mentação da Cannabis para 
uso medicinal era para alivio 
de dor crônica (lombar e 
de cabeça). Também havia 

grande procura para casos 
de ansiedade e dificuldades 
de sono. A ABN prepara nota 
científica sobre fármacos à 
base de Cannabis.

A Associação Brasileira de 
Apoio Cannabis Esperança 
(Abrace) contabiliza centenas 
de pessoas que tiveram aces-
so ao medicamento para ca-
sos de epilepsia, autismo, mal 
de Alzheimer, mal de Parkin-
son e neuropatias. A entidade 
divulga nomes e contatos de 
mais de 150 médicos que já 
prescrevem medicamentos à 
base de Cannabis.

Divulgação / Polícia Federal

Anvisa aprova uso medicinal da maconha. Norma será publicada em breve no DO, entrando em vigor 90 dias após

Ministério da Saúde habilita 66 
novos serviços para deficientes
O Ministério da Saúde anun-
ciou nesta terça (3), Dia In-
ternacional da Pessoa com 
Deficiência, a habilitação de 66 
novos serviços de odontologia e 
ortopedia com atendimento es-
pecializado a pessoas com de-
ficiência. A medida beneficiará 
mais de 1 milhão de pessoas. O 
anúncio foi feito em Brasília em 
evento do qual participaram o 
ministro da Saúde, Henrique 
Mandetta, e a primeira dama 
Michelle Bolsonaro. 

Para qualificar o aten-
dimento a esse público, o 
ministério lançou dois guias 
com orientações para os pro-
fissionais de saúde. As novas 
estruturas custarão R$ 70,1 

milhões/ano ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS).

Ao todo 20 Centros Espe-
cializados em Reabilitação, 
receberão R$ 41 milhões por 
ano; oito Centros Especia-
lizados para Pacientes com 
Doenças Raras, com custeio 
de R$ 17,6 milhões por ano; 
sete Oficinas Ortopédicas, 
que receberão R$ 4,5 milhões 
ao ano; e 31 Centros de Es-
pecialidades Odontológicas, 
destes, 14 integrarão a Rede de 
Cuidados à Saúde da Pessoa 
com Deficiência e receberão 
incentivo a mais de R$ 2

Rio - O Detran-RJ ampliou 
o atendimento para pessoas 

com deficiência este ano e lan-
çou diversos serviços. Já está 
disponível um novo modelo 
de carteira de identidade que 
possibilita que a pessoa com 
deficiência seja identificada 
por meio de um ícone no pró-
prio documento. A emissão do 
Registro Geral (RG) é gratuita 
e pode ser realizada, mediante 
agendamento, em qualquer 
unidade do Detran-RJ. Outra 
facilidade no atendimento às 
pessoas com deficiência é a 
identificação civil em domi-
cílios, hospitais e abrigos para 
aquelas com impossibilidade 
de locomoção.

Em funcionamento desde 
2008, o Programa Cidadania 

sobre Rodas abre oportunida-
des gratuitas para condutores 
interessados em obter a pri-
meira habilitação na catego-
ria “B”, que são pessoas com 
deficiência física e precisam 
de carro adaptado, com aulas 
teóricas e práticas, na Escola 
Pública de Trânsito. 

 Além disso, pessoas sur-
das podem participar da edi-
ção especial do curso Oficina 
Sob Medida, que é ministrado 
em Libras, na Escola Públi-
ca de Trânsito. As pessoas 
com deficiência também 
têm direito ao agendamento 
prioritário nos serviços da 
Diretoria de Registros de 
Veículos.

No Rio, Detran amplia serviços para pessoas com necessidades especiais

Língua 
Portuguesa
A Olimpíada de Língua 
Portuguesa completou a 
fase semifinal do concur-
so e apresentou todos os 
finalistas nas cinco cate-
gorias de gênero textual. 
O RJ terá quatro alunos e 
seus professores na final 
que será realizada no dia 9, 
em São Paulo, quando se-
rão conhecidos os vence-
dores nacionais. Uma pro-
fessora do estado, Rosiara 
Campos Knupp, do Colé-
gio Municipal Dermeval 
Barbosa Moreira, em Nova 
Friburgo, já foi premiada 
na categoria Relatos de 
Prática, que reconhece as 
melhores experiências em 
sala de aula.

BF: loja física 
vendeu mais
As vendas das lojas físi-
cas do comércio carioca 
cresceram 5% na Black 
Friday em comparação 
com o ano passado, de 
acordo com o Clube de 
Diretores Lojistas do Rio 
(CDL-Rio). O resultado 
superou as vendas do Dia 
das Mães, Dia dos Pais, Dia 
dos Namorados e Dia das 
Crianças, principais datas 
comemorativas do setor, 
só superadas pelo Natal. 
Este ano mais de 80% dos 
lojistas participaram da 
promoção, um aumento 
de 20% em relação a 2018 e 
mais de 40% dos consumi-
dores preferiram comprar 
nas lojas físicas. 
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Curtas na UFF
O Cineclube Quase Catálogo promove ho-
menagem no Cine Arte UFF. A cineasta Tetê 
Mattos, que além de niteroiense e professora 
da UFF, terá exibidos três curtas, de seu tra-
balho, com entrada gratuita. “A Maldita”, que 
fala sobre a Rádio Fluminense, “Era Arari-
bóia um astronauta?”, que tem como ponto 
de partida a publicação de matérias impres-
sas sobre discos voadores na cidade, e “Fan-
tasias de Papel”, que fala sobre a fotonovela.

Na semana passada, mais de 60 nutricionistas do Rio e Niterói estiveram no evento da Hortelã Naturais, no auditório do Tiffany 

Business Center, em Icaraí. O evento em parceria com a Essentials, de suplementos alimentares, contou ainda com palestra do 

também nutricionista Marcelo Carvalho. Na ocasião, foram recebidos pelo anfitrião Felippe Daflon, na foto 1 ladeado por Helton 

Finocchio e Marcelo Carvalho, e na Foto 2, entre Christiana Oliveira e Claire Bonnemasou, do Cozinha Aí. 

Fotos: Luiza Margem / Divulgação

Método Vaganova

Música e visual

Moda local

Nesta quarta e quinta (4 e 5), o Teatro Muni-
cipal de Niterói será o palco do espetáculo de 
fim de ano do Studio Arte dos Pés, que fará 
apresentação homenageando o método rus-
so de balé clássico criado por Agripina Vaga-
nova, o Método Vaganova, que completa 85 
anos. Às 20 horas.

Jazz e blues
Abrindo a temporada de dezembro do Fes-
tival de Verão – Arte na Rua Jazz & Blues, o 
instrumentista Pascoal Meirelles se apresen-
ta na varanda do Bar Máfia, amanhã, a par-
tir das 20h. No repertório, MPB instrumen-
tal e standards do jazz norte-americano, que 
terão acompanhamento dos músicos Sergio 
Barrozo no contrabaixo e o piano de Natan 
Gomes. O evento tem entrada franca.

Festas mil

Grupo animado

Jornalismo ambiental

Amazônia fervilhante
O cruzeiro pelo Rio Negro, no Amazonas, onde 
o promoter carioca Diógenes Queiroz festejou 
aniversário, fervilhou no último fim de sema-
na. Tinha gente de todos os cantos do Brasil, 
mais de 150 pessoas para abraçar o aniversa-
riante no navio Iberostar Gran Amazon.

As festas durante os dias no navio foram mui-
tas, desde um jantar de gala na primeira noi-
te, passando por um luau em uma ilha exclu-
siva, e muito mais, como visita a uma reserva 
indígena e passeio noturno entre jacarés. Uma 
experiência definida por muitos dos presentes 
como uma das melhores vividas.

Estavam lá, Fran Hochmuller, Talita Vacaro, 
Aninha Bonilha, Kaka Quintanilha, Gabriel 
Lobo, Caio Fischer, Patrick Lunau, Amanda 
Vargas, Pedro Lucena, Jc Lopes, Marina Mo-
rena, Yan Acioli, Eduardo Cervone, Vitor Ron-
cetti, entre muitos outros.

O Sindicato dos Jornalistas Profissionais do 
Estado do Rio de Janeiro convida para o even-
to de lançamento do Prêmio de Jornalismo 
Ambiental Chico Mendes, que acontece às 
10 horas, do dia 12 de dezembro, no Solar do 
Jambeiro. O prêmio tem apoio da Prefeitura 
de Niterói, Associação Brasileira de Imprensa 
e da Federação Nacional dos Jornalistas. Nessa sexta, dia 6, o Palco H, evento que 

acontece no H Niterói Hotel, tem show com o 
músico Thiago Messer, com repertorio dedi-
cado ao sertanejo e releituras de pop rock. A 
partir das 21h, no Terraço do hotel, com uma 
vista incrível da cidade.

Neste final de semana, a Praça Dom Orione, 
em São Francisco, recebe a Feira da Modinha, a 
partir das 14h. O evento prioriza pequenos em-
preendedores, sem lojas físicas.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Nesta quarta (4), completa mais um ano de vida 
o cantor João Gabriel. 

 A Domingo, dia 8, tem chegada no Papai Noel entre 
12h às 19h, na Rua Leandro Mota no Jardim Icaraí. 

Autora renomada, Claudia Lage lança agora ‘O corpo interminável’

Tentativa de reconstruir 
um passado obscuro

Autora renomada, Claudia 
Lage lança agora “O corpo 
interminável” (Record), obra 
em que puxa fios de memória 
na tentativa de reconstruir 
a história de mulheres tor-
turadas pelo regime militar 
brasileiro. Impactante, o livro 
conversa com o momento 
político atual, explorando 
narrativa inventiva. Nesta 
quinta (5), a autora partici-
pará de um bate-papo na 
UFF, às 16h. Em seguida, às 
19h, lançamento do livro com 
sessão de autógrafos e leitura 
dramatizada na Blooks Livra-
ria, em São Domingos.

Por que decidiu abordar a vio-
lência contra a mulher na época 
da ditadura?
O livro fala sobre a repressão 
de forma geral, em todos nós, 
não somente por meio de uma 
máquina repressora institu-
cional, mas a nossa máquina 
interna também, capaz de 
inúmeras brutalidades, mas, 
por outro lado, capaz também 
de afeto e acolhimento, que é 
o que nos salva. As violências 
de forças repressoras são mui-
tas, contra a mulher, contra o 
país, contra as nossas origens, 
e foi dessa ideia que nasceu 
o livro: a busca da memória 
de uma mulher e a busca da 
memória de um país seriam a 
busca de uma mesma origem, 
para o protagonista. 

Comenta-se que essa aborda-
gem fala muito ao contexto 
atual, você concorda? 
Foi por acaso, embora nada 
seja por acaso no processo de 
criação e na vida. Aconteceu 
que comecei a escrever o ro-
mance em 2011, em plena Co-

missão da Verdade, do governo 
Dilma, e terminei  às vésperas 
de uma eleição na qual foi bra-
dado elogios a torturadores e o 
retorno da ditadura. Por isso o 
livro inicia com um pesadelo 
(que foi na verdade a última 
parte a ser escrita). Quando 
iniciei, a ditadura, a tortura, o 
horror, estavam no passado, 
num lugar de memória.

Seu protagonista também vive 
um dilema criativo. Foi muito 
desafiador escrever essas 
tramas paralelas?
O Daniel vive o dilema de 
saber que a escrita é uma 
forma poderosa de registro da 
história pessoal e de um país, 
mas de não conseguir colocar 
isso em prática, por não en-
contrar rastros dessa história 
(no caso pessoal, a história da 
sua mãe, no caso social, a his-
tória da ditadura), por não se 
sentir capaz de reconstruir as 
memórias a partir do silêncio 
e do esquecimento. Essa limi-
tação criativa do protagonista 
abriu muitas possibilidades 

criativas para o livro, pois se 
ele não podia reconstruir essa 
história, recontá-la, só po-
deria recuperá-la de alguma 
forma através da invenção, e 
também da sua receptividade 
às histórias alheias. 

Por falar em processo cria-
tivo, como funciona o seu? 
Depois de tanto êxitos há 
muita cobrança?
A partir de uma ideia inicial, 
vou me aproximando do 
universo a partir de leituras e 
de referências sobre o tema, 
filmes, ensaios, fotografias, 
artes plásticas, música, tudo 
serve como estímulo para 
essa aproximação. Vou ano-
tando as ideias que surgem a 
partir disso e começo a escre-
ver. Daí em diante, nunca se 
sabe, é escrever e reescrever 
até o ponto final. 

A Blooks Livraria fica no Reserva Cultural, 

na Avenida Visconde de Rio Branco, 880, em 

São Domingos, em Niterói. Quinta (30), às 

19h. Entrada Franca. Telefone: 3604-9931

Ulisses Dávila
ulisses.davila@ofluminense.com.br

Divulgação

Obra tenta 

buscar a 

história de 

mulheres 

torturadas 

pelo regime 

militar 

brasileiro

Expoente do neo 
soul na noite do Rio
A banda australiana de fu-
ture soul Hiatus Kaiyote 
e a cantora Luiza Lian se 
apresentam nesta quinta-
feira (5), no Circo Voador, na 
Lapa, às 21h.

O mais recente álbum 
do quarteto, “Choose your 
weapon”, fundiu futuro e 
passado, sobrepôs acústico 
e eletrônico em 18 faixas e 
70 minutos de duração.

Através do single “Na-
kamarra”, a banda chamou 
a atenção de figuras impor-
tantes, como o produtor Sa-

laam Remi, que possibilitou 
que o grupo inaugurasse 
o próprio selo pela Sony, o 
“Flying Buddha”.

Luiza Lian, que tam-
bém é compositora e artista 
visual, começará a noite 
trazendo temas como es-
piritualidade, tecnologia e 
relacionamentos através de 
suas canções.

O Circo Voador fica na Rua dos Arcos - 

Lapa, Centro do Rio. Quinta-feira (5), às 

21h. Preço: a partir de R$ 80 (inteira). Clas-

sificação: 18 anos. Telefone: 2533-0354.

Divulgação

Quarteto elogiado por Prince e indicado ao Grammy chega ao Brasil

A banda Verbara faz show 
de lançamento de seu pri-
meiro álbum, “Para noites 
mal dormidas e dias de 
sol”, nesta quarta-feira (4), 
no Teatro Rival, no Centro 
do Rio, às 19h30.

Com muitos convida-
dos especiais, e abertura 
do show por Chico Chico 
e João Mantuano, as can-
ções  se deslocam entre 
as perdas e conquistas 
do sentimento humano.

Ingressos a R$ 60 
(inteira) com classifica-
ção 18 anos.

Convidados 
especiais

A Caixa Cultural Rio 
de Janeiro, no Centro, 
apresenta, até o dia 8 
de dezembro, o festival 
Breves Cenas de Teatro. 
Com entrada franca, 
projeto reúne artistas e 
grupos do Amazonas, 
do Rio de Janeiro, do 
Distrito Federal, de Per-
nambuco, de São Paulo 
e da Colômbia. Criado 
para valorizar as produ-
ções, projeto registrou 
este ano um recorde de 
inscrições. Informações: 
(21) 3980-3815.

Breves Cenas 
de Teatro

Exposição de 
Adams com 
visita guiada 
e gratuita
Acontece nesta quinta-feira 
(5) uma visita guiada a expo-
sição “Mens Rea: a cartografia 
do mistério”, de Mac Adams, 
um dos fundadores da Arte 
Narrativa (Narrative Art), em 
cartaz na Caixa Cultural Rio 
de Janeiro, às 19h.

Inédita na capital carioca, 
a mostra apresenta ao públi-
co 15 dípticos fotográficos 
da série “Mistérios” e uma 
seleção da série “Tragédias 
Pós Modernas”, desenvolvida 
pelo artista na década de 1980 
como uma forma de reflexão 
sobre as políticas econômicas 
desenvolvidas por Margaret 
Thatcher e Ronald Reagan, 
no Reino Unido e nos Estados 
Unidos, respectivamente.

Provocando colisões hí-
bridas entre tragédias sociais 
e utensílios de design, os 
objetos espelhados cromados 
fotografados por Mac Adams 
refletem nas suas superfí-
cies situações violentas e in-
quietantes, que contradizem 
completamente as formas 
metálicas perfeitas.

A Caixa Cultural do Rio de Janeiro fica 

na Av. Almirante Barroso, 25  –  Centro do 

Rio. Quinta-feira (5), às 19h. Entrada franca. 

Telefone: 3980-3815.

Divulgação

Adams cria colisões híbridas de 

tragédias e utensílios de design
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PRÓXIMOS JOGOS
Atlético-MG
Qua 04/12 - Mineirão

Ceará
Dom 08/12 - Engenhão

Volta Redonda
Qua 22/01 - Carioca 2020

Avaí
Qui 05/12 - Maracanã

Santos
Dom 08/12 - Vila Belmiro

Al-Hilal ou Esperance
Ter 17/12 - Mundial de Clubes

Fortaleza
Qua 04/12 - Maracanã

Corinthians
Dom 08/12 - Arena Corinthians

Cabofriense
Qua / 22/01 - Carioca 2020

Bahia
Qui 04/12 - Fonte Nova

Chapecoense
Dom 08/12 - São Januário

Bangu
Qua 22/01 - Carioca 2020

O Vasco é o clube 
com mais sócios 
no Brasil. Nes-
ta terça-feira, o 
Cruz-Maltino ul-
trapassou a mar-
ca de 140 mil tor-

cedores associados e driblou 
o Flamengo, que estava na 
primeira colocação isolada do 
ranking. A ascensão na tabela 
foi resultado da promoção no 
valor de adesão ao programa.

Atualmente, o Gigante da 
Colina conta com mais de 
142 mil membros. Os dados 
atualizados de ambas as equi-
pes estão nos sites oficias do 
plano do Vasco e Flamengo.

O desconto oferecido pela 

diretoria cruzmaltina é de 
50% em todos os planos. 
Frente a isso, a taxa mínima 
para se associar é de R$ 12,49. 
Depois dos seis primeiros 
meses, o preço cobrado volta 
a ser R$ 24,98.

O presidente Alexandre 
Campello, quando a marca 
era de 100 mil sócios, afirmou 
nas redes sociais, que todo o 
dinheiro arrecadado com o 
sócio torcedor será destinado 
exclusivamente ao departa-
mento de futebol do clube.

“Obrigado, torcedor vas-
caíno! Podemos nos orgulhar 
de dizer que o Vasco da Gama 
ultrapassou a marca de 100 
mil sócios! A promoção será 

vaga na próxima edição da 
Copa Sul-Americana.

Campello já acertou a 
transferência da partida com 
a CBF, organizadora da com-
petição, com a Federação de 
Futebol do Estado do Rio de 
Janeiro (Ferj) e com a Polícia 
Militar.

“Havia um evento marca-
do para domingo no Mara-
canã, mas ele foi cancelado. 
Portanto, conversei com as 
partes envolvidas”, disse o 
dirigente.

Ele espera uma grande 
festa. “Estamos muito felizes 
com a resposta que a torcida 
do Vasco tem dado ao clube 
em um momento como esse”, 

disse Campello.
Antes do duelo contra a 

Chapecoense o Vasco entra 
em campo na quinta-feira, 
quando visita o Bahia na 
Arena Fonte Nova, em Salva-
dor, pela penúltima rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
O goleiro Fernando Miguel 
ressaltou que o Vasco mos-
trou um crescimento de 2018 
para 2019.

“Acho que não dá para re-
sumir o ano em uma partida. 
O clube está se fortalecendo 
desde o ano passado. O tor-
cedor percebeu isso e está 
nos apoiando. Nós oscilamos 
na temporada, mas estamos 
crescendo” disse.

Cruz-Maltino vai comemorar o 
feito contra a Chape no Maraca 

Vasco atinge 
o topo do 
ranking de 
sócios

Rafael Ribeiro / Vasco da Gama

Com colaboração em massa da torcida vascaína, o Cruz-Maltino se tornou o clube com mais sócios-torcedores no Brasil, tirando a primeira colocação do Flamengo

Por fim, Fernando Miguel 
salientou que os vascaínos 
vão manter o foco para fina-
lizar a temporada da melhor 
forma possível.

“A gente viveu a briga con-
tra o rebaixamento ano passa-
do. Isso pesa muito na parte 
mental. Neste ano passamos a 
ter outros objetivos e chegou 
a ser cogitada uma vaga na Li-
bertadores. Temos mais dois 
jogos e vamos em busca das 
vitórias para terminar o ano 
da melhor forma possível” 
comentou.

Nesta quarta,o técnico 
Vanderlei Luxemburgo vai de-
finir a escalação que pretende 
utilizar diante dos baianos.

estendida até o jogo contra a 
Chape! Mais: todo o dinheiro 
do ST irá pro futebol! Então, 
quanto mais sócios, maior 
poder de investimento tere-
mos!”, publicou.

E o presidente do Vasco da 
Gama, encontrou a melhor 
maneira de agradecer aos 
torcedores pela adesão em 
massa ao programa sócio-
torcedor. 

Para retribuir, o dirigente 
decidiu transferir para o Ma-
racanã o duelo do próximo 
domingo, às 16h, contra a 
Chapecoense pela última ro-
dada do Brasileirão. Com qua-
renta e sete pontos ganhos, o 
Cruz-Maltino já garantiu uma 

Uma vitória no confronto desta quarta pode consolidar o Glorioso na zona de classificação do torneio Sul-Americano

Botafogo foca na Sula contra o Atlético-MG 
Em um confron-
to direto por 
vaga na Copa 
Sul-Americana, 
o Botafogo visita 
o Atlético-MG 

nesta quarta-feira, às 19h30 
(de Brasília), no Local: Mi-
neirão, em Belo Horizonte 
(MG), pela penúltima rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
Embalado pelo triunfo de 2 a 
1 sobre o Corinthians, o Galo 
soma 45 pontos, três a mais 
que o Glorioso, que pretende 
se recuperar da derrota de 1 a 
0 para o Internacional no Rio 
de Janeiro.

Alberto Valentim, treina-
dor do Botafogo, quer ver sua 
equipe lidando com uma pos-
sível pressão do Galo.

“Nós sabemos que, jogan-
do em casa, o Atlético Mineiro 
vai querer tomar a iniciativa 
do confronto e procurar se 
impor contra a nossa equipe. 
O Botafogo vai precisar de 
muita inteligência para saber 
lidar com este tipo de situação. 
Vamos precisar neutralizar os 
pontos fortes deles, mas sem 
abrir mão do direito de buscar 
o nosso gol” disse o treinador, 
que vem sendo criticado pela 
postura defensiva do time.

A pressão esperada por Al-
berto Valentim deve se concre-
tizar se os anfitriões seguirem 
as determinações do técnico 
Adilson Batista, que cobra 
ousadia.

“Nós temos um compro-
misso, como funcionários do 

Atlético Mineiro, de buscar os 
seis pontos nos dois jogos que 
nos restam nesta temporada. 
Se livramos o time do risco de 
rebaixamento, agora precisa-
mos fazer o Atlético Mineiro 
terminar a competição com 
a maior pontuação possível, 
pois a dignidade de todas está 
em campo. Não vamos decep-
cionar os nossos torcedores”a-
nalisou o treinador do Galo.

Em termos de escalação, 
o Atlético-MG terá o retorno 
do goleiro Victor, recuperado 
de lesão no joelho esquerdo e 
que vai reaparecer após quatro 
meses afastado do time minei-
ro. Assim, Cleiton fica como 
opção no banco de reservas.

Pelo lado do Botafogo, o 
volante Alex Santana, adver-

tido com o terceiro cartão 
amarelo, fica de fora. Assim, 
sua vaga será disputada por 
Jean, o que tornaria o time 
mais defensivo, e pelo chileno 
Leonardo Valencia. O zagueiro 
Gabriel, que já não enfrentou 
o Inter, segue de fora, pois 
tem vínculo contratual com o 
clube mineiro. Assim, a zaga 
carioca será composta por Joel 
Carli e Marcelo Benevenuto.

No primeiro turno do 
Campeonato Brasileiro as 
duas equipes se enfrentaram 
no Estádio Nilton Santos, no 
Rio de Janeiro (RJ), e, naquela 
ocasião, o Botafogo ganhou 
por 2 a 1. Diego Souza e Alex 
Santana anotaram os gols do 
Glorioso, com Di Santo des-
contando para os mineiros.

Vitor Silva/Botafogo

Valentim quer se consolidar na disputa por uma vaga na Copa Sul-americana

Torcida se despede do 
Flamengo contra o Avaí

O Flamengo já 
conquistou o 
título do Brasi-
leirão e por isso 
mesmo a priori-
dade é a disputa 

do Mundial de Clubes, no 
Catar. Porém, não é por isso 
que o jogo contra o Avaí está 
sendo tratado com pouca 
importância. As duas equipes 
se enfrentam nesta quinta, às 
20h, no Maracanã, pela penúl-
tima rodada do campeonato.

O motivo para o jogo con-
tra o lanterna ser valorizado é 
que os cariocas vão se despe-
dir de seus torcedores. Será o 
último jogo no Maracanã em 
uma temporada marcada por 
grandes conquistas.

“É sempre bom poder jo-
gar ao lado do nosso torcedor 
e com certeza vamos procurar 
fazer um grande jogo. O Fla-
mengo já mostrou que não 
deixa de buscar as vitórias 
apenas porque já conquistou 
o título. O nosso hino que diz 
vencer, vencer e vencer. Será 
o último jogo da nossa equipe 
no Maracanã e vamos com o 
pensamento de conquistar-

mos uma vitória importante”, 
disse o artilheiro Gabigol.

O volante Gerson con-
corda.

“Queremos terminar o ano 
no Maracanã com uma grande 
vitória, pois vivemos momen-
tos marcantes neste estádio ao 
longo de toda da temporada e 
com certeza o nosso torcedor 
vai fazer mais uma grande 
festa”, afirmou o volante.

Nesta quarta-feira, o téc-
nico Jorge Jesus comanda o 
último treino antes do duelo 
contra o Avaí e definirá a es-
calação que pretende mandar 
a campo.

Existe a possibilidade dele 
preservar titulares. Porém, 
como se trata de um jogo 
em clima de festa, a maior 
chance é que utilize força 
máxima. Sendo assim, o trei-
nador deve poupar jogadores 
apenas no fim de semana, 
quando, pela última rodada 
o Rubro-Negro vai encarar 
o Santos na Vila Belmiro. Na 
próxima semana, o campeão 
da Libertadores viaja para a 
disputa no Catar do Mundial 
de Clubes da Fifa.

Livre do risco de Z-4, 
Flu encara o Fortaleza 

O time do Flu-
minense volta 
a campo nesta 
q u a r t a - f e i r a , 
quando recebe 
o Fortaleza, no 

Maracanã. Para esta partida, 
os cariocas vão tranquilos 
após a confirmação da per-
manência na Série A. Do outro 
lado, os cearenses estão moti-
vados pela classificação ante-
cipada para a Sul-Americana.

No Fluminense, o clima é 
de alívio após a vitória do Vas-
co sobre o Cruzeiro, que livrou 
matematicamente a equipe 
do risco de rebaixamento. O 
lateral esquerdo Caio Henri-
que admitiu que os jogadores 
estão mais tranquilos e que o 
foco passou a ser uma vaga na 
Sul-Americana.

“Nas próximas rodadas 
podemos jogar com mais tran-
quilidade, pensando apenas 
na classificação para a Sul-A-
mericana” disse.

Os tricolores só estão fora 
da zona de classificação para 
a Sul-Americana, pois estão 
atrás do Botafogo nos crité-
rios de desempate. Por conta 

disso, uma vitória pode deixar 
a equipe próxima da vaga para 
a competição continental.

Para esta partida, o técnico 
Marcão terá o retorno do za-
gueiro Digão e do meia Daniel, 
que cumpriram suspensão 
contra o Avaí. Luccas Claro e 
Dodi voltam a ser opções no 
banco.

Já o Fortaleza embalou nas 
últimas rodadas e conquistou 
a vaga para a Sul-Americana 
no fim de semana, ao vencer o 
Goiás no Serra Dourada. Mes-
mo assim, o pensamento da 
equipe é de terminar o Cam-
peonato Brasileiro na melhor 
colocação possível.

“Agora é focar para garantir 
mais pontos nas duas últimas 
rodadas” destacou o volante 
Araruna.

Araruna deve deixar a equi-
pe titular para o retorno de Fe-
lipe, que cumpriu suspensão 
contra o Goiás. O Fortaleza 
ainda tem chance matemá-
tica de conquistar uma vaga 
na Libertadores e uma vitória 
sobre o Fluminense é funda-
mental para a manutenção 
do sonho.

Martine e Kahena 
buscam mais um ouro 
As brasileiras multicampeãs 
de Vela, Martine Grael e 
Khaena Kunze, ganharam 
tudo possível em 2019, e vão 
atrás de mais um título para 
fechar um ano que seria dos 
sonhos para as duas compe-
tidoras. O próximo desafio 
das campeãs olímpicas pelo 
Brasil é o Campeonato Mun-
dial, que está acontecendo 
na Nova Zelândia desde a 
madrugada de terça-feira. 

Antes do início da dispu-
ta, as atletas, ansiosas pela 
competição mais importan-
te do ano de 2019, publica-
ram em suas contas oficiais 
na redes sociais uma conta-
gem regressiva com fotos, 
convidando os torcedores 
para acompanharem a tra-
jetória das duas no torneio.

Os resultados da atual 
temporada cravam a dupla 
do Brasil na primeira po-
sição do ranking mundial 
de Vela, com 942 pontos. 
A segunda posição é da 
dupla da Nova Zelândia, 
Alexandra Maloney e Molly 
Meech, com 868. As rivais 
vão atuar em casa, já que 

Auckland é sede do Mun-
dial. As brasileiras estão há 
quase um mês no local para 
entender melhor como 
funcionam as correntes 
de água e a força do vento 
para realizarem o melhor 
campeonato possível.

Com quatro medalhas 
na história dos Mundiais, 
que começaram a ser dis-
putados em 2013, Martine 
Grael e Kahena Kunze são as 
mais vitoriosa da categoria. 
Mas o equilíbrio é a tônica 
da classe, que nunca teve 
uma parceria campeã duas 
vezes. Em 2013, deu Nova 
Zelândia, no ano seguinte, 
Brasil. Em 2015 as italianas 
foram campeãs e, em 2016, 
deu Espanha. Em 2017, o 
título foi da Dinamarca e, no 
ano passado, quem levou a 
melhor foram as holandesas. 

Além de Martine e Kah-
ena, o Brasil também com-
pete nas classes 49er, com a 
dupla Marco Grael/Gabriel 
Borges, e Nacra 17, com 
João Siemsen/Isabel Swan 
e Samuel Albrecht/Gabriela 
Nicolino de Sá.


